

Informationen For more information
www.ravensbrueck.de
sommer-uni@ravensbrueck.de
Anmeldung bis Registration deadline
15. August 2011

Veranstalter Organised by
Mahn- und Gedenkstätte Ravensbrück /
Stiftung Brandenburgische Gedenkstätten

Kooperationspartner Partners
Heinrich-Böll-Stiftung, Stiftung Topographie des Terrors, Universität Wien,
Oxford Brookes University, Uniwersytet Wrocławski

Finanziert durch Sponsored by
Die Bildung, Audiovisuelles und Kultur Exekutivagentur der
Europäischen Kommission The Education, Audiovisual and Culture Executive
Agency (EACEA) of the European Commission

Schirmherrin Patron
Martina Münch
Ministerin für Wissenschaft, Forschung und Kultur des Landes Brandenburg

Stiftung
Brandenburgische
Gedenkstätten



Mahn- und
Gedenkstätte
Ravensbrück

HEINRICH BÖLL STIFTUNG

STIFTUNG TOPOGRAPHIE DES TERRORS

OXFORD
BROOKES
UNIVERSITY



universität
wien



7. Europäische Sommer-Universität Ravensbrück
7th European Summer School Ravensbrück

Geschlecht und Rasse
in der NS-Medizin
Gender and Race
in Nazi Medicine

28. August – 2. September 2011

RAVENSBRÜCK

Die NS-Medizin wird vor allem durch die Schlagworte Eugenik, „Euthanasie“ und unethische Menschenversuche charakterisiert. In der neueren Forschung zur Medizin- und Wissenschaftsgeschichte wird jedoch deutlich, dass sich NS-Medizin und „Normalmedizin“ nicht exakt voneinander abgrenzen lassen. Gleichwohl ist es heute möglich, das Verhältnis von Politik und Medizin im Nationalsozialismus sehr viel genauer zu beschreiben. Weitgehend versäumt wurde jedoch, die Kategorie „Geschlecht“ systematisch in die Analyse einzubeziehen. Dieses Defizit ist umso erstaunlicher, als seit den 1980er Jahren von Seiten der historischen Frauen- und Geschlechterforschung grundlegende Studien zum Thema vorgelegt wurden.

Die 7. Europäische Sommer-Universität wird die Ansätze der historischen Geschlechterforschung mit der Medizin- und Wissenschaftsgeschichte verknüpfen, um Einsichten in die NS-Biopolitik und ihre historischen Dynamiken zu ermöglichen.

The keywords eugenics, euthanasia and unethical human experimentation more or less sum up Nazi medicine. Recent research on the history of medicine and science has shown, however, that the distinction between Nazi medicine and “regular medicine” is not quite as clear cut. And while it has now become possible to describe the relationship between politics and medicine under National Socialism in more detail, the role of gender as a category has been noticeably neglected. This deficit is all the more surprising, as the discipline of historical women’s and gender studies has produced some fundamental studies on the subject.

The 7th European Summer School will bring together the approaches of historical gender studies with the history of medicine and science to gain insights into Nazi biopolitics and their historical dynamics.

Themen Subjects

NS-Medizin und heutige Gen- und Reproduktionstechnik
Nazi medicine and current genetic and reproductive technology

Eugenik als Geschlechter- und Rassenpolitik im 20. Jahrhundert
Eugenics as gender and racial policies in the 20th century

Rassen- und geschlechterhistorische Aspekte der Euthanasie
Racial and gender-historical aspects of euthanasia

Medizinische Experimente in Ravensbrück
Medical experiments at Ravensbrück

Entschädigungspolitik
Compensation policies

Mit Beiträgen von With contributions from Paul J. Weindling (Oxford Brookes University), Krzysztof Ruchniewicz (Willy-Brandt-Zentrum, Uniwersytet Wrocławski), Carola Sachse (Universität Wien) und anderen and others

An den Vormittagen führen Vorträge in die Schwerpunktthemen ein. Diese werden am Nachmittag in Arbeitsgruppen vertieft, die parallel zueinander durchgeführt werden. Die Konferenzsprachen sind Deutsch und Englisch. Eine Simultanübersetzung der Vorträge wird angeboten.

Over a five-day period, presentations will be given in the mornings. In the afternoons, particular issues from morning’s presentations will be discussed in smaller groups. Simultaneous interpreting will be available for the presentations.